
他資料的基础之上的。1957年初分析1956年度資产負

債表和报表的經驗表明，許多財政信用机关由于研究

了企业和經济部門的經济和財务情况，就能查明企业

和經济部門財經活动中的缺点，拟訂消除这些缺点的

建議。例如莫斯科州財政厅主任經济員維哈列夫同志

由于分析了地方工业管理总局的年度决算，結果查明

了有可能增加积累170万盧布。
州財政厅主任經济員特里佛諾夫同志在分析州燃

料工业管理局烏赫托姆斯克机械修理工厂的年度决算

时，发現报表中不正确地反映了庫存产品成本使1957

年的利潤降低了將近20万盧布。結果从1956年利潤中

追繳了一部分提成，同时在編制1957年財务計划时又

大大增加了該管理局的积累。
烏赫托姆斯克区財政局在审核区屬各經济机关19

56年度决算的过程中动員了將近50万盧布运用到經济

活动中去。但应当指出，在許多情况下，由于报表分

析工作中的缺点，在增加經济机关的积累和預算繳款

方面的可能性并沒有完全加以利用。例如，德米特洛夫

市修建工程处本来有充分可能靠內部潜力动員22万盧

布，这样就可以减少預算撥款以便將一部分資金用在

其他方面，但是德米特洛夫市財政局在分析該工程处

1956年的年度决算时却忽視了这一点。結果市財政局
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加 强 企 业 間 接 費 用 的 管 理

企业的間接費用开支，目前尙

有混乱的情况。据江西省5 个省直

屬厂（矿）統計，去年 用于 招待

省、市各部門下厂的負責干部及欢

送外調干部的香烟、水果、酒飡以

及春节招待职工的电影費等共开支

1，100余元；贛南某厂职工喝的茶

叶也全部由行政費开支；某厂厂長

等 4人出差上海、广州等地，連戏

票、公园門票、烟酒水果等款132

元也报銷了。有些人認为这些費用

在企业成本中占的比重不大，超过

点沒多大影响，只要能完成利潤計

划，为国家創造財富，管理費用多

开支点也沒什么。这种說法是不符

合节約使用国家資金原則的，应該

引起各方面的重視。主管部門与財

政部門应对此进行重点檢查，各企

业的財务人員也要监督合理的使用

資金。此外，健全制度也很要紧。
但是，企业單位类型 多、情况不

同，加上各地物价不同，要作統一

的規定确有困难。我个人認为可由

省（市）或較小地区，参照行政費

开支标准，对共同性較大的項目如

办公費、会議費、旅差費等先統一

起来，其他項目，能够統一的，也

逐步統一起来。至 于 厂（矿）大

小、机械化水平不一，不宜統一

的，可采用分类标准或以主管部門

为單位調剂解决的办法，以免相差

过大。  （陈忠明）

讀者中来
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目前地方企业提取企

业奬励基金的办法是按季

預提、按年結算。这样就

可能有的企业虽然全年沒

有达到提奬条件，但是由

于年度中某一个季度达到

了提奬条件而預 提 了 奬

金，年度結算后还須交回

这部分預提的奬金；如果

这笔奬金已被动用，則会

成为悬案而无法解决。
我認为地方企业一般

的可以采取在每年年終提

奬一次的办法。这样做可

以避免应交利潤被挪用而

致影响上交，也可以省去每季編送

企业奬励基金提成計算表的工作，
簡化了手續。

在年度中如有开支奬金的需要

时，因为一般企业都有上年奬金結

余，可以动用，所以一般是不需要

在本年預提的。  （郭 复苏）

讀者中来“企业奬励基金”的使用权限問題

地方国营企业提用企业奬励基

金都是按照“国营企业提用企业奬

励基金的临时規定”办理的。但是

地方国营企业規模小，提存的企业

奬励基金是很有限的，一般的市、

县营企业所提的企业奬励基金多則

几千元，少則一、二百元。然而开

支企业奬励基金的內容方面却一应

俱全，特別是对于开支企业奬励基

金的自主权受到限制，或被企业用

以弥补其他資金来源的不足，就使

企业奬励基金的积极作用在很大程

度上受到影响。
就我所知道，企业由于上級机

关的規定和指示，要从企业奬励基

金中开支的費用很多，如幼儿园費

用，职工业余文化敎育經費的不足

部分，补助职工的房租差額，福利

补助金不足开支部分，以及主管机

关临时确定由企业奬励基金中开支

的經費等。除了以上这 些費 用以

外，还要按照国务院規定繳給工会

10%，（用作职工困难补助）和繳給

主管部門集中使用的30% —40%。
以上所說的这些开支，虽然基

本上用于改善职工物質生活与文化

生活，还是符合企业奬励基金之使

用范圍的，但这样：一方面使資金分

散，企业不能有計划的安排使用，
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